

# Accueillir la biodiversité sur les sites d'entreprises – A25



Organisateur : OFB Animé par : Hélène Leriche, RespectOcean

Intervenants : Clémence LERONDEAU, Refuges LPO Vivien CHARTENDRAULT, LPO Drôme Ardèche | Clara DELANNOY, Jardin de Noé

Madeleine HERVÉ, IMMOBILIERE 3F | Aurélien FLOQUET, Paul Jaboulet Aîné, Château Lagune, Château Corton C.



### **Problématique**

La préservation et la reconquête de la biodiversité sur leurs sites est un enjeu majeur de l'engagement des entreprises. Quelles actions mettre en place ? Vers qui se tourner ? Comment éviter les mauvais gestes et les fausses bonnes idées ?

Cette table ronde s'attachera à répondre à ces questions en faisant intervenir différents organismes pour présenter les solutions existantes ou à développer sur les sites. Des exemples concrets sur des réussites d'entreprises viendront étayer les moyens d'action. Une partie sera également dédiée à la place des collaborateurs et des autres parties prenantes dans la mise en place de solutions.

### **Objectifs**

- Toutes les entreprises avec du foncier peuvent agir sur leur terrain pour favoriser la biodiversité locale.
- Il existe de multiples actions possibles sur les terrains d'entreprises allant de gestion différenciée à la libre évolution.
- Des acteurs (associations, bureaux d'études...) peuvent aider les entreprises à faire leur plan d'action sur leur foncier.

## Messages clés

- Toute entreprise a un ou plusieurs sites sur lesquels elle a l'opportunité de contribuer à la préservation et restauration de la biodiversité, au niveau local, et donc participer de la lutte contre l'effondrement de la biodiversité plus globalement.
- Un tel objectif demande du temps car il suppose de la pédagogie, de faire connaitre la biodiversité environnante, de créer du lien avec le territoire et laisser le temps à la biodiversité de revenir;
- Il existe, pour les entreprises, des programmes portés par des ONG qui leur permettent d'accueillir sur leurs sites la biodiversité locale. Ces programmes en accompagnent les équipes sur place, les salariés et les prestataires dans des pratiques d'aménagement et de gestion des espaces plus favorables au monde vivant :
  - Les jardins de Noé: <a href="http://www.jardinsdenoe.org/les-gestes-de-la-charte/">http://www.jardinsdenoe.org/les-gestes-de-la-charte/</a>
  - o Les refuges LPO: <a href="https://www.lpo.fr/la-lpo-en-actions/mobilisation-citoyenne/refuges-lpo/presentation/les-15-gestes-refuges">https://www.lpo.fr/la-lpo-en-actions/mobilisation-citoyenne/refuges-lpo/presentation/les-15-gestes-refuges</a>
- De tels programmes sont l'occasion de repenser l'aménagement des sites et leur gestion en questionnant les pratiques pour les faire évoluer.
- Sur ces sites, les actions mises en place le sont avec l'accompagnement voire l'implication des personnes localement (salariés, locataires etc.) et donc l'occasion d'une sensibilisation plus large et d'une réappropriation de ces actions dans le temps.
- L'accent a été mis sur l'importance de :
  - La formation des personnes en charge des sites (gardiens des établissements fonciers, etc.
  - La formation et le cadrage des prestations des entreprises d'entretiens des espaces
- L'avantage économique de cette gestion différente des sites (gestion de l'eau, économies d'énergie, d'éclairage etc.)

#### Pistes de solutions

- Il a été rappelé l'importance de la prise en compte de la biodiversité localement, avec ses spécificités propres et les acteurs pertinents pour participer d'une dynamique plus large, la volonté de préserver la biodiversité au niveau national;
- Les entreprises ont donc un rôle à jouer y compris sur leurs sites;

- Des dispositifs tels que Jardins de Noé et Refuges LPO savent s'adapter aux besoins de chaque entreprise et porter une démarche évolutive pour pousser les entreprises à être le plus pertinentes possible.
- Nécessité de s'intéresser aux sols et de prendre en compte les changements globaux en cours pour choisir au mieux les gestions qui permettront à la biodiversité des sites de s'adapter.

# **Pépite**

Les questions furent nombreuses et riches, organisées en plusieurs temps d'échanges tout au long de l'atelier pour maintenir une dynamique de réflexion collective.

La question des gestes tels que l'implantation de ruches pour participer à sauver la biodiversité a permis d'expliciter la limite de ces actions qui installent de la biodiversité domestique là où l'on espère soutenir la biodiversité locale: « c'est comme si l'on réintroduisait la chèvre pour sauver le bouquetin » a expliqué un des intervenant!